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БОЛХОВ

Вчера в районном Доме культуры
состоялось чествование 60 лучших
семей района, приуроченное к Меж�
дународному дню семьи. 14 супру�
жеским парам вручены медали
"Многодетная семья Орловской об�
ласти" и памятные дипломы.

Среди награждённых — супруги
Павел Петрович и Зинаида Алексеев�
на Ахромовы, совместно прожившие
50 лет; Иван Егорович и Мария Ива�
новна Каплины, воспитавшие семе�
рых детей, двое из которых уже со�
здали свои многодетные семьи.

ДМИТРОВСК

Руководство района на сходе
жильцов домов по улице Советской в
очередной раз пыталось убедить лю�
дей в необходимости перевода жи�
лья на поквартирное отопление. Эти
дома — последние в Дмитровске, где
индивидуального отопления пока
нет. 

Реконструкцию системы тепло�
снабжения зданий планируется про�
вести в этом году. Проектно�сметная
документация и приобретение кот�
лов будут оплачиваться из районного
бюджета, а реконструкция отопи�
тельных систем квартир — граждана�
ми. 

Каждой семье за перевод их жи�
лья на индивидуальное отопление
придётся раскошелиться на сумму
около десяти тысяч рублей. Граждан
беспокоит не только стоимость ра�
бот, но и безопасность нового отопи�
тельного оборудования.

Те, кто уже пользуется поквартир�
ным отоплением, признают значи�
тельное сокращение коммунальных
затрат и отмечают возможность са�
мостоятельно устанавливать в квар�
тире необходимую температуру.

КРОМЫ

Участники выездного заседания
областной экологической комиссии
по организации в районе дней защи�
ты от экологической опасности дали
положительную оценку работе по
благоустройству территорий у цент�
рального районного стадиона, дет�
ского сада № 3, спортивно�оздоро�
вительного комплекса "Потенциал" и
Коровьеболотской средней школы.

Особое внимание было обращено
на наведение порядка у жилых домов
и на проблему несанкционированно�
го поджога травы, из�за горения ко�
торой нередко происходят пожары.
Была отмечена также необходимость
пропаганды среди населения эколо�
гической культуры.

* * *
11 мая глава администрации рай�

она И.Н. Митин, его заместитель по
социальным вопросам Н.Н. Шавшина
и главный врач Центральной район�
ной больницы А.Ф. Поляков поздра�
вили с 85�летием бывшего главврача
ЦРБ Л.П. Артёмову. Людмила Пет�
ровна — участница Великой Отечест�
венной войны, долгое время работа�
ла хирургом. Ей вручены грамота
главы района за большую патриоти�
ческую и воспитательную работу,
проведённую среди молодёжи, и па�
мятные подарки.

ЛИВНЫ

Около 400 человек из 24 школ
района приняли недавно участие в
традиционном легкоатлетическом
пробеге, приуроченном к 61�й годов�
щине Великой Победы. Спортсмены
младшего возраста бежали на дис�
танцию 500 метров, старшие школь�
ники соревновались на одно� и двух�
километровой трассах. 

По итогам забегов среди средних
школ лучшей стала Здоровецкая, на
втором месте — Козьминская, на
третьем — Сергиевская. В числе ос�
новных школ победила Троицкая,
второе место у Вязовицкой, третье
— у Кировской школы.

МЦЕНСК

В рамках экологического двухме�
сячника в районе идет уборка 180
стихийных свалок. Планируется вы�
везти свыше 150 тонн мусора, обуст�
роить 125 источников. Кроме того,
будет посажено свыше 20 тысяч де�
ревьев, заложено около четырёх гек�
таров скверов и цветников.

Мценский лесхоз приступил к по�
садке защитных насаждений, они
разместятся на площади 87,6 гекта�
ра. 

ТРОСНА

К осени этого года в райцентре
завершится модернизация системы
водоснабжения. Работы продолжа�
ются с 2003 года. За это время уда�
лось объединить в одну сеть все во�
допроводные линии. Это решило
проблему отключения воды во всей
Тросне в случае аварии. В целом за
истекший период в райцентре про�
ложено и заменено около десяти ки�
лометров трубопровода. Для его
долговечности все трубы уложены
полиэтиленовые. 

Кроме того, экономический эф�
фект от установки более экономич�
ного насоса, приборов учёта воды
составил 300 тысяч рублей.

По предложению главы админист�
рации района В.И. Быкова сэконом�
ленные средства будут направлены
на модернизацию системы водо�
снабжения в селе Горчаково. 

Информагентство
"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ

(Окончание. Начало на 1�й стр.).

Вот на днях, — как бы между
прочим начинает рассказы�
вать губернатор, — приез�

жал ко мне Степан Сенько — быв�
ший заместитель завсельхозот�
делом ЦК КПСС. — У него в Крас�
нодарском крае предприятие на 8
тысячах гектаров земли, где он по
80 центнеров на круг зерна полу�
чает; так вот он намерен в Уриц�
ком районе земли двух хозяйств
обустроить — уже в первый год,
говорит, возьму по 60 центнеров с
гектара зерна. Свинокомплекс
будет строить и
даже свой мясо�
комбинат. Пред�
ставили ему хо�
зяйства, руково�
дителей: одного
он сразу отставил,
а другого, говорит,
заберу, с ним
можно работать
по�настоящему.

Егор Семенович
в такого рода
встречах с про�
фессионалами ни�
когда не договари�
вает, не делает за�
ключений: он зна�
ет, с кем ведет раз�
говор. Этот, каза�
лось бы, случайно
рассказанный эпи�
зод сыграл роль
катализатора, воз�
будил в окружаю�
щих губернатора
"спецах" здоровое
честолюбие. И вот
уже блеснул глаза�
ми бессменный ру�
ководитель СПК
"Березки" Николай
Михайлович Уша�
ков, на свеклович�
ном поле которого,
дружно пошедшем
в рост после до�
ждей, шел разго�
вор.

— Да и я вот, Егор Семенович,
хочу забрать в свое хозяйство
земли "Дубовой рощи" и "50 лет
Октября" (Новоселово). Наведем
там порядок!

— Правильно, — одобрил гу�
бернатор сдержанно, хотя видно
было, что страшно рад он за свои
старые кадры. — Если и там такой
порядок наведешь, как в "Берез�
ках", я буду спокоен.  …А что, я
слышал, вы у себя в районе уже
воспитали инвестора и на болхов�
ские земли? — и на Татьяну Еро�
хину — главу фермерского хозяй�
ства "Прогресс" — смотрит.

Да, Татьяна наша, свет Ива�
новна, в последний приезд
к нам на Орловщину мини�

стра сельского хозяйства, видать,
не зря с ним беседовала: замахну�
лась на болховские земли — те�
перь общая площадь ее фермер�
ского хозяйства составляет 2200
га. Здесь, в "Новосинецком" (быв�
шее отделение агрофирмы "За�
ря"), она намерена на кредиты
президентского проекта строить
комплекс по откорму свиней на 4
тысячи голов. А общее свинопого�
ловье ее КФХ составит 8 тысяч го�
лов — это почти тысяча тонн сви�
нины ежегодно. М�да, иной район
целиком в половину меньше оси�
ливает. Есть женщины в орловских
селеньях.

Впрочем, болховские руково�
дители тоже не растерялись пе�
ред возможностями президент�
ского проекта. Алексей Романо�
вич Альшанов, старейшина здеш�
него председательского корпуса
(СПК "Фатневский"), взял долго�
срочный кредит в пять миллионов
рублей на реконструкцию молоч�
ных ферм. Генетический  потен�
циал здешних коров, по его сло�
вам, составляет 6 — 7 тысяч кило�
граммов молока в год. И переход
на современные технологии по�
зволит получать продукцию — мо�
локо — только высшего сорта, что
значительно увеличит доходность
отрасли (говоря цифрами, это 1,5
миллиона дополнительной при�
были).  За прошлый год только от
животноводства в кассу хозяй�
ства поступило 22 миллиона руб�
лей. В настоящий момент от каж�
дой коровы здесь получают по 20
килограммов молока.

На нужды молочной отрасли
(строительство комплекса на
1200 коров) получает кредит в
рамках президентского проекта и
молодой лидер болховского АПК
— директор ООО "Юпитер" 
В.В. Шманев, развернувший аг�
рарный бизнес на землях бывше�
го Злынского конезавода при уча�
стии московского инвестора. Из
имеющихся 3600 га земли моло�
дая агрофирма (в апреле испол�
нился ровно год со дня ее основа�
ния) ввела в оборот 2150, из них
750 гектаров засеяно яровыми, а
под кормовые культуры отведено
600 га (кукуруза, суданская тра�
ва…) Владимир Викторович с
удовлетворением отметил глав�
ное: психологический климат в

трудовом коллективе, пережив�
шем стресс упадка в недавнем
прошлом, теперь нормализовал�
ся, в хозяйство стали возвра�
щаться кадры, приходит моло�
дежь после службы в армии: и
немудрено, ведь, по словам руко�
водителя , "зарплата растет на
500 рублей каждый месяц". Что ж,
если это так, то, глядишь, москов�
ский инвестор обеспечит злын�
цам московского уровня зарпла�
ты.

Удивительное дело, но и в са�
мом городе Болхове, где у
подножия самой высокой в

области колокольни Георгиевско�
го храма губернатор вел речь о
насущной необходимости воз�
рождения духовных корней, тоже
подумалось, что и в этом деле,
как и в деле экономического воз�
рождения, решающую роль игра�
ет личность. Такой личностью, чье
участие во многом определило
судьбу архитектурной жемчужины
Орловщины — Болхова — с его
изумительными храмами и мона�
стырем, стал уроженец города
протоиерей Василий Ермаков,
настоятель церкви во имя препо�
добного Серафима Саровского в
Санкт�Петербурге. Именно его
усилиями в Болхове создано НП
"Болховская старина" с
учредителями  в Северной столи�
це, откуда потянулись в уездный
городок на Орловщине паломни�
ки. Один из учредителей —
издательство "Агат" — издает от�
личные книги, буклеты, календа�
ри, рассказывающие о красоте
здешних православных святынь.
Именно подвижническая деятель�
ность о. Василия разбудила инте�
рес и внимание к архитектурным
достопримечательностям города,
а также желание восстановить их
во всей красе у местных властей
и у других известных земляков, да
и у всех орловцев. По призыву гу�
бернатора, практически вся об�
ласть участвовала в благотвори�
тельном сборе средств на восста�
новление Спасо�Преображенско�
го собора, который засиял обнов�
ленными куполами и крестами как
раз на прошлогодний праздник
Преображения. Вело реставраци�
онные работы ОАО "Орелстрой",
которое возглавляет В.В. Собо�
лев, также болховец по рожде�
нию. Потом пришел черед ожи�
вить во всей красе еще один храм
Болховского кремля — Троицкую

церковь с пятиярусной колоколь�
ней. А нынче оживает церковь
святого великомученика Георгия,
ведь, по словам искусствоведа 
В. Неделина, автора книги "Архи�
тектурные древности Орловщи�
ны", эти три храма "держат" пано�
раму Болхова. 

Встречали губернатора у об�
ставленных строительными леса�

ми Георгиевской колокольни и
церкви православная обществен�
ность города во главе с самим
протоиереем Василием Ермако�
вым, который в эти дни специаль�
но для встречи с губернатором
посетил родной город, а также ру�
ководитель "Орелстроя" В.В. Со�
болев, начальники всех строи�
тельных управлений, которые в
настоящее время работают над
реставрацией храма.

— Я всегда болею за Орловщи�
ну и за ее губернатора, — сказал
о. Василий, — и молюсь за всех
вас. Человек больше чем в чем�
либо нуждается в духовной силе.

Протоиерей о. Василий выра�
зил огромную благодарность гу�
бернатору Е.С. Строеву за то вни�
мание, которое уделяется в обла�
сти восстановлению православ�
ных памятников. Губернатор при�
знался: "Всегда на душе было тя�
жело, когда въезжал в Болхов: Ге�
оргиевская колокольня возвыша�
ется над городом доминантой,
но, когда она обезглавлена, ка�
жется, что и весь город лежит по�
верженный и обезглавленный…
Нет, это надо исправить, надо
сделать так, как задумано наши�
ми предками: чтобы святой Геор�
гий возносился гордой главой!".

Надо сказать, что первона�
чально восстановлением
храма занялись было поти�

хоньку прихожане по инициативе
председателя приходского сове�
та Евгения Андриановича Новико�
ва. (И в этом случае не обошлось
без личности!). Уроженец Болхо�
ва, он долгое время жил в Мин�
ске, но в 90�х вернулся на родину,
работал преподавателем рисова�
ния (в свое время закончил Ор�
ловский худграф). Обезглавлен�
ный Георгий не давал ему, худож�
нику и верующему, покоя. А когда
занялся бизнесом, стал отклады�
вать копейку и на храм. Собрал
прихожан, стали они, как му�
равьи, поднимать святыню по
кирпичику. Но храм огромный (ос�
новной кирпичный купол — 10 ме�
тров в диаметре!), и отреставри�
ровать его на 260�летнюю годов�
щину (храм построен в 1746 году)
только силами прихода вряд ли
бы удалось. Теперь, когда за дело
по указанию губернатора взялись
специалисты "Орелстроя", это
получится наверняка: В.В. Собо�

лев обещал губернатору завер�
шить реставрацию храма к концу
года. А башня Георгиевской коло�
кольни обретет главу уже нынеш�
ним летом. 

Похоже, Болхов, за красоту
храмов по праву называемый
"вторым Суздалем", уже в скором
времени сможет стать центром
туризма на Орловщине. Причем

способствовать этому будет не
только нарядная красота замеча�
тельных здешних церквей. В жи�
вописном месте под Болховом у
деревни Зубари за речкой Рог си�
лами того же "Орелстроя" по�
строена плотина, в рукотворный
необозримый пруд уже запущены
карпы, а в вольере неподалеку бу�
дут жить кабаны. Зона отдыха бу�
дет включать в себя и обязатель�
ные пляжи, и "домик рыбака", и
пункт проката лодок — словом,
все, что делает отдых на природе
неповторимым.

ВЗнаменском районе, как и
можно было предвидеть,
градус настроения значи�

тельно снизился. Встречавшие
губернатора руководители сель�
хозпредприятий как�то без осо�
бой удали докладывали о делах.
Цифры не впечатляли. А когда

прозвучало, что в одном из хо�
зяйств от коровы получают по 7 кг
молока в день (ТНВ "Марковичев
и К"), стало совсем уныло. Даже
лучший здешний председатель —
С.В. Семочкин (СПК "Русь") — с
грустью констатировал, что чис�
ленность работающих в сельхоз�
производстве стремительно со�
кращается, что сельские подво�
рья редеют… А ведь этот руково�
дитель, мы знаем, прилагает не�
мало усилий для социальной под�
держки своих работников — стро�
ит, например, дома для  специа�
листов по программе "Славян�
ские корни" (правда, удалось оси�
лить только два).

— А почему вы не берете кре�
диты по президентскому проекту?
— не выдержал нытья губернатор.
— Почему в соседнем Болхов�
ском районе хозяйства уже офор�
мили получение кредитов на  45
млн. рублей, даже крестьяне, вла�
дельцы подворий, взяли 7,5 млн.
рублей. А вы чего ждете? 

Ответное молчание было не�
убедительным. Зато на его фоне
впечатляюще прозвучало сооб�
щение Егора Семеновича Строе�
ва о том, что в район приходит
толковый инвестор —  с замахом
чуть ли не на полрайона; и пред�
ставил его: управляющий Ливен�
ским отделением Сбербанка Рос�
сии Александр Владимирович

Чернышов. Самое обнадеживаю�
щее в этой новой фигуре то, что
это не заезжий, а местный инвес�
тор, родом орловский. Как мы ус�
пели выяснить, Александр — из
Краснозоренского района. Руко�
водил там хозяйством ("Успен�
ское"), а когда пригласили на ру�
ководящую должность в Сбер�
банк, не оставил своим  попече�
нием родные края. В настоящее
время кредитует два хозяйства
("Краснозоренское" и "Покров�
ское"), развивает там свекловод�
ство, животноводство. А в Ливен�
ском районе взял под крыло быв�
ший колхоз им. К. Маркса. Очень
симпатично в этом молодом ли�
дере то, что он чрезвычайно от�
ветственно относится к своему
решению прийти  с инвестициями
в самый проблемный район Ор�
ловщины: по его словам, он нико�
гда не подводил, если за что�то

брался, и в данном случае права
на ошибку себе не оставляет. К
тому же и гены обязывают: дед
Александра был крупнейшим и
процветающим землевладельцем
в успенской округе до револю�
ции.

ВХотынецком районе проб�
лема поиска лидера тоже
актуальна, более того —

имеет драматический характер:
после внезапной гибели молодо�
го перспективного здешнего гла�
вы Владимира Ивановича Семе�
нова район осиротел. И это ощу�
щается сразу. Сев закончат, по
словам заместителя главы адми�
нистрации Н.Ф. Фомина, только
через пять�восемь дней. Основ�
ной здешний инвестор — компа�
ния "Орловский лидер" — вопре�
ки названию вовсе не лидерству�
ет по темпам посевной: агрофир�
ма "Хотынецкая" (подразделение
"Лидера") только в мае получила
от головной компании семена и
удобрения. Похоже, в "Орловском
лидере" как раз орловского�то
лидера и недостает: иначе бы он
понял, что посеянный на Орлов�
щине в середине мая ячмень со�
зреет к самым заливным осенним
дождям... 

Порадовало в сообщениях ру�
ководителей лучших хозяйств
("Краснорябинское" Д.Н. Вет�

ров, "Богоро�
дицкое" В.В. Се�
лищев), что мо�
лочное животно�
водство держит�
ся на высоте: на
первом сельхоз�
п р е д п р и я т и и
держат дойное
стадо в 550 ко�
ров, ежедневно
продают по пять
тонн молока, в
"Богородицком"
стадо поменьше
числом (150 ко�
ров), но, по сло�
вам руководите�
ля, ежегодно об�
новление со�
ставляет 80 го�
лов, и есть уве�
ренность, что в
перспективе хо�
зяйство полно�
стью восстано�
вит былую чис�
ленность молоч�
ного поголовья
(до 500 голов).
Хорошим под�
спорьем в "Бо�
городицком" яв�
ляется произ�
водство карто�
феля: в прошлом
году с каждого
из 120 гектаров
здесь получили
урожай клубней

свыше 200 центнеров, а ведь
картошка, как известно, дороже
пшеницы.

Одним словом, есть в районе
достойные руководители, и по
традиции именно из них хотынча�
нам предстоит избирать главу
района. Хочется верить, что, ког�
да придет пора выбирать, жители
не допустят ошибки. Ведь от ли�
дера зависит многое. Это уже по�
няли в тех районах, где решились
на "смену власти" и где перемены
не пошли на пользу ни людям, ни
делу.

Подводя итоги поездки, гу�
бернатор сказал: "Если в
целом охарактеризовать

ход заканчивающихся весенне�
полевых работ в этом северо�за�
падном направлении, то отмечу:
земля разделана прекрасно,

культура земледелия высокая.
Это говорит о том, что и сами кре�
стьяне, и инвестиционные компа�
нии уже осознали: на земле надо
работать основательно.

В Орловском, Болховском рай�
оне взяли кредиты и сумели посе�
ять яровые самостоятельно, и не
только коллективные, но и личные
подсобные хозяйства с готовнос�
тью включились в реализацию пре�
зидентского проекта. У людей есть
вера, а это главный залог победы!

Теперь основной вопрос на
повестке дня: подготовиться к
проведению очередной — деся�
той, юбилейной ярмарки инвес�
тиций, которая состоится в 
июне. Мой заместитель 
П.А. Меркулов отправился в за�
граничную поездку с тем, чтобы
поучаствовать в работе Евроко�
миссии, главная его задача —
обратить внимание потенциаль�
ных европейских инвесторов на
возможности Орловщины, убе�
дить их в перспективности ин�
вестирования в промышлен�
ность, строительство, аграрный
комплекс.

В рабочей поездке приняли
участие председатель областного
Совета народных депутатов 
Н.А. Володин, главный федераль�
ный инспектор в Орловской обла�
сти А.А. Мерцалов".

Татьяна ПАВЛОВА.

В поисках личности
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Протоиерей Василий Ермаков вручает Е.С. Строеву свою книгу "Тернистый путь к Богу".

Колокольня Георгиевской церкви.

Вид на плотину на базе отдыха у д. Зубари.

Сев конопли в СПК "Победа Октября" (Хотынецкий район).
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"ДОРОГА К ДОМУ"
Так называется акция, стартовавшая

на днях в Детском парке. Её организа�
торы — областное управление по де�
лам молодёжи и региональное отделе�
ние Всероссийской политической пар�
тии "Единая Россия". 

В рамках акции состоялся сбор ве�
щей и мягких игрушек для ребят, вос�
питывающихся в детских домах облас�
ти. Кроме того, были проведены кон�
курс рисунков на асфальте "Моя еди�
ная семья" и конкурс на лучшее сти�
хотворение. С концертной программой
выступили творческие коллективы из
городского центра культуры. Акция
продлится до 1 июня.  

ВОСПОМИНАНИЯ О ВОЙНЕ
Вчера в музее писателей�орловцев

в рамках военно�патриотического цик�
ла "Встречи с орловскими мастерами
словесности" прошла очередная
встреча известных писателей Орла с
представителями интеллигенции, сту�
дентами вузов и учащимися школ.

В этот вечер стихи о войне звучали
из уст поэтов Николая Перовского,
Виктора Дронникова, Евгения Пашина,
Андрея Фролова, Владимира Перевер�
зева, Ирины Семёновой. Песни воен�
ных лет исполнили орловские барды.

Следующая встреча в рамках этого
цикла состоится 15 сентября.  

ДАТЧИКИ "ОРЛЭКСА" 

НА ВЫСТАВКЕ В ГЕРМАНИИ
Орловское предприятие "Орлэкс"

станет участником международной
специализированной выставки "Тест�
2006", которая будет проходить с 30
мая по 1 июня в германском городе
Нюрнберг. Здесь орловцы представят
свою продукцию. По итогам выставки
состоятся переговоры с потенциаль�
ными покупателями  из европейских
стран. 

Отметим, что "Орлэкс" принимает
участие в этом мероприятии уже более
10 лет. До 80% всех заключённых ор�
ловским предприятием договоров под�
писывается именно на подобных вы�
ставках. 

СНЁС СВЕТОФОРНУЮ ОПОРУ
Вчера рано утром на Наугорском

шоссе произошло дорожно�транспорт�
ное происшествие. Автомобиль
"опель�рекорд" в районе дома № 17
неожиданно наехал на бордюрный ка�
мень. После чего машина переверну�
лась и врезалась в светофор. Води�
тель автомобиля отделался лёгким ис�
пугом, однако серьёзную черепно�
мозговую травму получил пассажир
"опеля" — молодой человек 22�х лет.
Он доставлен в травматологическое
отделение больницы им. Семашко. 

Всего в минувшие выходные в Орле
зарегистрировано 21 ДТП. 

ОТЧЁТНЫЙ КОНЦЕРТ 
В школе № 13 состоялся отчётный

концерт учреждений дополнительного
образования Северного района. Его
участниками стали более 500 воспи�
танников центров развития детского
творчества Северного района. 

Настоящие овации вызвали выступ�
ления участников вокальных ансам�
блей "Элегия" и "Фиеста". 

В актовом зале работала выставка
технического творчества, подготовлен�
ная детьми. 

НОВОЕ ПРОГРАММНОЕ 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ
Сегодня в Орловском региональном

центре Интернет�образования (На�
угорское шоссе, 40) состоится семи�
нар�совещание "Значение и роль от�
крытых программных средств в обра�
зовании и развитии информационного
общества". Мероприятие проводится
по инициативе Орловского государ�
ственного технического университета
и специалистов компании IBM с учас�
тием специалистов ведущих орловских
предприятий и научных организаций,
курирующих вопросы информатиза�
ции.

На семинаре будут обсуждаться
перспективы разработки, внедрения и
распространения на предприятиях Ор�
ловской области нового программного
обеспечения, а также вопросы, связан�
ные с подготовкой соответствующих
специалистов. 

ПРАЗДНИК ДВОРА
Продолжается подготовка к празд�

нику улицы Розы Люксембург, который
состоится 20 мая. Его участниками
станут жители Заводского района,
проживающие в кварталах 76 и 84. Бу�
дут организованы различные конкур�
сы, викторины, концерт и спортивные
мероприятия. 

Сейчас силами коммунальных служб
и местного ЖЭУ благоустраивается
территория улицы и сквера Разград�
ский: асфальтируются дорожки, убира�
ется мусор, высаживаются молодые
деревья.  

Информагентство

"Орловской правды".

О Никулове можно сказать дву�
мя словами — крестьянский сын.
Родился и вырос в деревушке Про�
тасово, что рядом с селом Спас�
ское. После школы поступил в
сельскохозяйственный техникум,
потом в институт — тоже сельско�
хозяйственный. По распределе�
нию попал в свой же мценский сов�
хоз "Подберёзовский".

— В те времена сильнейшим хо�
зяйством района был, — вспоми�
нает фермер. — Урожаи отличные
получали и в животноводстве ре�
зультаты радовали, молодым спе�
циалистам жилье строили. А по�
том, — добавляет он с горечью, —
руководство не сумело в рынке со�
риентироваться. Сейчас далеко не
вся земля пашется, отдельные по�
ля лесом зарастают. Люди разъез�
жаться стали. В родном Протасово
почти никого не осталось. 

Из�за хозяйственных неурядиц
в начале 1990�х перестали вовре�
мя выплачивать зарплату,  а на те
суммы, которые все же иногда пла�
тили, прокормить семью было не�
возможно. Никулов пустился в са�
мостоятельное плавание: создал
небольшое крестьянско�фермер�
ское хозяйство. Ставку сделал на
растениеводство. Взял в аренду
150 гектаров пашни, выкупил у
обанкротившегося к этому време�
ни совхоза склады и весовую. 

Оформил в банке кредит на тех�
нику, средства защиты растений и
принялся за работу.

Крестьянское хозяйство за 15
лет существования доказало свою
жизнеспособность. С каждого из
600 гектаров по 40 центнеров зер�

новых на круг получается. В удач�
ные годы озимая пшеница урожай
до 70 центнеров давала, однако
проблем хватает и здесь.

— Пару лет назад получил хоро�
ший урок,  — рассказывает фер�
мер. — Вырастил отменную пше�

ницу, клейковина за тридцать.
Осенью стал сдавать — цену не�
плохую давали — 4 рубля 80 копе�
ек за килограмм.  Потом решил:
попридержу�ка до весны — гля�
дишь, цена поднимется. Дождался
— по два рубля с копейками при�
шлось продавать. Прошлой осе�
нью тоже неплохой урожай полу�
чил, да цены опять не радуют,
правда, нынешней весной они уже
повыше, чем осенью. Нелегко на�
шему брату конъюнктуру просчи�
тать.  Живем, работаем и не знаем:
где найдем, где потеряем.  

Ни для кого не секрет, что сель�
скохозяйственная деятельность —
это сфера повышенного риска. И
тут не только рыночное регулиро�
вание важную роль играет, но и по�
годные условия. Осенняя засуха,
зимняя стужа сгубили часть посе�

вов и у Никулова — около сотни
гектаров пришлось пересеять, а
это лишние затраты. Но чтобы уро�
жай получить, кредиты гасить, на�
до сеять да за посевами двойную
заботу проявлять. Только вклады�
вай, а ведь еще и людям зарплату
платить необходимо. 

На постоянной основе в КХ
"Алексо" работают всего шесть
человек. По районным меркам,
механизаторы получают прилич�
ную зарплату — не меньше пяти
тысяч рублей в месяц, плюс пре�
миальные по итогам уборки (в

прошлогоднюю страду комбай�
неры получили дополнительно
по 25 тысяч рублей), натуропла�
та — от трех до семи тонн — в
зависимости от личного вклада.

Земли хотя и немного, но целая
деревушка Садовая отдала фер�

меру в аренду свои доли. Пайщи�
кам фермер огороды и вспашет, и
проборонует, дрова из леса приве�
зет. Мельница, чтобы зерно смо�
лоть, всегда к их услугам. Даже те�
лефон специально в ангаре уста�
новил: пусть звонят, когда необхо�
димо. Тонна зерна на земельный
пай — хорошее подспорье.

Так уж устроен Никулов, а точ�
нее, воспитан. Уважение к сель�
ским труженикам впитал с моло�
ком матери, отец каждый день сво�
им поведением, отношением к се�
мье, окружающим показывал, ка�
ким должен быть русский мужик.
Забота о детях и стариках — в пер�
вую очередь, помощь ближнему —
святое дело, дал слово — держи.
Эти нехитрые заповеди Леонид за�
помнил на всю жизнь.

— Крестьянская закваска выру�
чает, — признается фермер, — она
помогает найти баланс между рис�
ком и осторожностью, а это в
предпринимательской деятельно�
сти очень важно. Главное для меня
в любом деле — взвесить все "за"
и "против" и  только тогда прини�
мать решение. 

Одно радует, что государство,
кажется, осознало: без его под�
держки агропромышленному
комплексу не выжить. Националь�
ные проекты, особенно по разви�
тию АПК и обеспечению молоде�
жи доступным жильем, — это
шанс для российской глубинки.

Леонид Викторович решил се�
рьезно взяться за животновод�
ство. Уже приобретены и рекон�
струируются помещения, где бу�
дет установлено самое современ�
ное оборудование. Но это требует
привлечения дополнительных со�
лидных капиталовложений. Фер�
мер подготовил соответствующую
документацию по вхождению в на�
циональный проект "Развитие
АПК". Предусмотренный условия�
ми проекта долгосрочный кредит с
субсидированной процентной
ставкой пойдет не только на при�
обретение оборудования, но и на
закупку маточного племенного
скота. 

Елена КУЛЬПИНА. 

Мценский район.

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ 

Какова она, фермерская доля?
Бывает, едва познакомишься с человеком, а кажется,

что уже век друг друга знаешь. Какая�то особенная

открытость, честность таких людей отличает. Рубят 

с плеча правду�матку, никогда не лукавят, не

лицемерят. Так сегодня зачастую разговаривают только 

с близкими людьми. С такими нелегко, но всегда

интересно общаться.

Леонида Викторовича Никулова глава Мценского

района И.А. Грачев отрекомендовал как одного из

лучших фермеров в округе. Готовясь к встрече,

предвкушала радужный рассказ об успехах на

сельскохозяйственном поприще, да не тут�то было. 

Но обо всем по порядку.

В СТРАНЕ

И МИРЕ
МНЕНИЕ 

ГЕНЕРАЛЬНОГО ПРОКУРОРА

Генпрокурор РФ Вла�
димир Устинов заявил,
что организованная пре�
ступность в стране угро�
жает национальной без�
опасности, так как она
действует в каждом субъ�
екте федерации и про�
никла в государственные
и правоохранительные
органы. Эти слова про�
звучали на совещании ру�
ководителей правоохра�
нительных органов и су�
дебной системы по во�
просам борьбы с оргпре�
ступностью. 

Генпрокурор обратился
к сотрудникам правоох�
ранительных структур с
призывом прекратить
практику сокрытия соб�
ственной бездеятельнос�
ти за "валовыми показа�
телями" и начать реаль�
ную борьбу с оргпреступ�
ностью, поскольку "борь�
ба с организованной пре�
ступностью ведется се�
годня, к сожалению, на
бумаге".

Сейчас, по словам Ус�
тинова, в России дей�
ствуют 400 крупных орга�
низованных преступных
формирований, числен�
ность которых превышает
десять тысяч человек. В
круг их преступной дея�
тельности входит подкуп
чиновников. За минувший
год выявлено 1,2 тысячи
случаев дачи и получения
взяток. 

ОЧЕРЕДНЫЕ ОТСТАВКИ

Премьер�министр Рос�
сии Михаил Фрадков под�
писал распоряжения об
освобождении от занима�
емых должностей двух
высокопоставленных та�
моженников. Формально
заместители руководите�
ля Федеральной тамо�
женной службы Юрий
Азаров и Леонид Лозбен�
ко уволились по соб�
ственному желанию.

ПРОПАВШИХ ДЕТЕЙ НАШЛИ

Пропавшие 14 мая в
районе поселка Таёжный
Красноярского края чет�
веро детей найдены. Ре�
бят обнаружили сотруд�
ники милиции Канского
УВД. Все четверо живы и
здоровы.

В воскресенье вечером
четверо детей, прожива�
ющих в поселке Таежный,
ушли за березовым со�
ком и не вернулись. В их
поисках были задейство�
ваны 177 человек и во�
семь единиц техники.

ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ 

"ЧЁРНЫХ ЯЩИКОВ"

В порт Сочи доставле�
но оборудование, с помо�
щью которого спасатели
рассчитывают поднять
бортовые самописцы
разбившегося авиалай�
нера А320. 

Оборудование пере�
грузили на судно. Вчера
проведены работы по его
укреплению, настройке и
тестированию. 

Министр транспорта
России Игорь Левитин ра�
нее сообщил, что опера�
ция по подъему бортовых
самописцев разбившего�
ся под Сочи армянского
лайнера А320 начнется
16 мая.

Операция по подъему
"черных ящиков" может
занять до трёх суток. 

АРЕСТОВЫВАТЬ НЕЧЕГО?

Евросоюзу не удастся
заблокировать банков�
ские счета Александра
Лукашенко в Европе, по�
тому что у него их нет. Об
этом заявили вчера в ад�
министрации президента
Белоруссии. 

По словам представи�
теля президентской ад�
министрации, решение
ЕС о замораживании сче�
тов Лукашенко и других
высших руководителей
Белоруссии является
"полной ерундой", по�
скольку у главы государ�
ства их нет. Кроме того, в
администрации прези�
дента Белоруссии отри�
цают и наличие счетов в
европейских банках и у
других высших руководи�
телей республики.

Напомним, что Евросо�
юз принял решение замо�
розить банковские счета
Александра Лукашенко и
ещё 30 представителей
высшего руководства Бе�
лоруссии.

БЛЭР УЙДЁТ РАНЬШЕ?

Британский премьер�
министр Великобритании
Тони Блэр планирует уйти
в отставку летом 2007 го�
да. Об этом говорят чи�
новники лейбористского
кабинета министров Ве�
ликобритании. Возмож�
ным кандидатом на пост
главы правительства на�
зывают нынешнего канц�
лера казначейства Брита�
нии лейбориста Гордона
Брауна. Одной из главных
причин такого решения
Тони Блэра называют его
желание дать своему
преемнику возможность
подготовиться к предсто�
ящим выборам в парла�
мент. 

По сообщениям 
информагентств.

— Ежегодно свыше ты�
сячи человек из числа без�
работных  наводят чистоту и
порядок на улицах, в скве�
рах и парках, в местах захо�
ронений  героев Великой
Отечественной войны, —
рассказывает заместитель
начальника отдела управле�
ния ФГСЗН по Орловской
области Л.Ф. Чулкова. — А
всего в течение года в раз�
личных социально значимых
общественных работах учас�
твует более четырёх тысяч
человек.

Активно такую работу
проводит центр занятости
населения Ливенского рай�
она. Каждую весну обще�
ственники приводят в поря�
док городской парк, находя�
щиеся на его территории
захоронения погибших  вои�
нов�героев. Вот и к майским
праздникам парк засиял чи�
стотой. Кроме того, был
благоустроен стадион,
очищены от мусора город�
ские улицы. 

Администрации несколь�
ких сельских поселений (Ду�
товская, Здоровецкая, Ка�
занская, Коротышская и др.)
в ходе акции "Чистое село"
тоже  обратились за помо�
щью  в местную службу заня�
тости. И получили её. Осо�
бое внимание уделялось ме�
стам захоронений, памятни�
кам павшим воинам. В этих
поселениях их семнадцать —
ни один не был  забыт. 

Закончив благоустрой�
ство   городских и сельских
территорий, участники обще�
ственных работ взялись за
наведение порядка в детском
оздоровительном лагере.

В Урицком районе обще�
ственные работы начались
задолго до  прихода весны.
Еще в январе Урицкая МТС
заключила со службой заня�
тости договор на ремонт
сельскохозяйственной техни�
ки. А с первыми теплыми дня�

ми участники общественных
работ начали борьбу со сти�
хийными свалками  на улицах
райцентра. Одновременно
благоустраивались террито�
рии сельских кладбищ. Около
пятидесяти человек наводили
порядок в Нарышкинском
природном парке.

Большую работу по озеле�
нению своего района  в весен�
ние дни провели покровчане.
В этом году основной заботой
участников общественных ра�
бот стало состояние зеленых
насаждений  в новых парко�
вых зонах. На место не выдер�
жавших зиму молодых дере�
вьев были высажены новые. 

В Болховском районе ве�
сенние хлопоты начались с

приведения в порядок са�
мого памятного здесь места
— Кривцовского мемориа�
ла. Его обычно благоустраи�
вают всем миром: и пред�
ставители трудовых коллек�
тивов, и участники обще�
ственных работ. 

Около семидесяти человек
из числа безработных в тече�
ние двух дней наводили поря�
док на территории Глазуновки:
убирали мусор, белили дере�
вья, опиливали кустарники.  

Конечно, участники об�
щественных работ помогали
наводить чистоту  и в Орле.
В Северном районе — возле
памятного знака жертвам
фашизма в Медведевском
лесу, в Железнодорожном

— в сквере Танкистов и на
улице Московской, в Завод�
ском — на Крестительском
кладбище. Общественные
работы, организованные
центром занятости  населе�
ния Советского района,
проводились сразу в не�
скольких местах, в том чис�
ле на Троицком кладбище, у
памятника жертвам радиа�
ционных катастроф.

Не первый год безработ�
ные горожане помогают при�
водить в порядок территорию
санатория "Дубрава". И дела�
ют это на совесть — не слу�
чайно администрация этого
лечебного учреждения регу�
лярно обращается в службу
занятости за помощью.

Светлана НИКИТИНА.

С приходом весны прибавляется  забот 

у органов местного самоуправления,

работников коммунальных предприятий,

руководителей природоохранных зон,

парков — необходимо избавиться 

от накопившегося за зиму мусора.  Уже

традиционно активную помощь 

в благоустройстве городов и сельских

поселений оказывают участники

общественных работ.

Чище стали города и сёла
ОБЩЕСТВЕННЫЕ РАБОТЫ

Сегодня партия "Единая
Россия", по мнению её
председателя Бориса Грызло�
ва, рассматривает активистов
этой новой молодёжной орга�
низации как "партийный ре�
зерв". Молодое поколение
единоросов должно в буду�
щем стать депутатами, мэра�
ми и руководителями пред�
приятий страны.

В деятельности лагеря при�
няли участие более 150 наибо�
лее активных студентов выс�
ших и средних специальных
учебных заведений Орла,
представляющих "Молодую
гвардию" (сейчас в составе
Орловского регионального от�
деления  насчитывается более
700 человек в возрасте от 14
до 35 лет). В числе приглашён�
ных были воспитанники орлов�
ского патриотического центра
"Десантник".  

Целями мероприятия стали
формирование у ребят лидер�
ских качеств и организатор�
ских навыков, вовлечение мо�
лодёжи в построение демо�
кратического, социально
справедливого общества, вос�
питание чувства патриотизма
и гордости за свою страну. 

Как полагается, торжест�
венное открытие лагеря нача�
лось с поднятия флагов Рос�
сии и партии "Единая Россия",
а также исполнения гимна РФ.
Собравшихся поприветство�
вал руководитель региональ�
ного штаба ВОО "Молодая

гвардия" "Единой России"
Алексей Зубов. Он отметил,
что основная задача проводи�
мого мероприятия — разра�
ботка новых планов по разви�
тию движения. Но главным по�
мимо полученных теоретичес�
ких и практических знаний
должно стать дружеское об�
щение молодёжи. 

Под руководством специа�
листов Орловского филиала
"Ассоциации юных лидеров"
для ребят были организованы
специальные тренинги на ко�
мандообразование и развитие
лидерских качеств. Они вклю�
чали в себя не только разнооб�
разные упражнения, но и де�
ловые игры, в которых каждо�
му студенту предоставлялась
возможность проявить свою
гражданскую позицию.

Затем участники перешли к
обсуждению стратегии дея�
тельности регионального от�
деления "Молодой гвардии"
"Единой России" в 2006 году. В
рассмотрении вопросов при�

няли участие секретарь регио�
нального политсовета Орлов�
ского регионального отделе�
ния Всероссийской политиче�
ской партии "Единая Россия",
первый заместитель губерна�
тора области П.А. Меркулов,
начальник областного управ�
ления по делам молодёжи и
физической культуре В.В. Аги�
балов. Они заслушали планы
мероприятий представителей
местных организаций моло�
дёжного движения на текущий
год. Выступили лидеры мест�
ных штабов из Орловского го�
сударственного университета,
Орловской региональной ака�
демии государственной служ�
бы, Орловского государствен�
ного института экономики и
торговли  и других вузов. 

В завершение встречи Па�
вел Александрович отметил,
что представителям "Молодой
гвардии" необходимо выдви�
гать как можно больше амби�
циозных планов. Поскольку
Орёл — город студенческий,
нужно не замыкаться на внут�
ривузовском общении, а выхо�
дить к студенческой молодёжи
с новыми проектами, привле�
кать к работе в "Молодой гвар�
дии" учащихся из числа наибо�
лее активных ребят. Задача же
лидеров партии — помочь
юным молодогвардейцам на
этом поприще. 

Сергей МЕРЦАЛОВ.

Хочу быть
лидером

В течение двух дней 

в детском

оздоровительном

лагере "Ветерок"

работал лагерь

молодёжного актива

членов Орловского

регионального

отделения ВОО

"Молодая гвардия"

"Единой России".  

Для справки:

Всероссийская молодёжная организация "Молодая
гвардия" "Единой России" была создана в ноябре 2005
года и стала правопреемницей действовавшего ранее
"Молодёжного единства". Главная задача новой орга�
низации, по мнению  руководителя партии "Единая
Россия" Бориса Грызлова, сплотить вокруг себя здо�
ровую часть общества, выступить против расистских
настроений, которые прорастают в молодёжной сре�
де, бороться за целостность России, за её настоящее
и будущее.


